

Un Canada multiculturel

À la fin du siècle dernier, les populations rurales de l'Est du Canada déménageaient de la campagne à la ville, surtout vers les villes manufacturières de la Nouvelle-Angleterre. Ceci inquiétait le gouvernement fédéral car il avait besoin de fermiers pour nourrir la nation. Comme il y avait des terres peu peuplées dans l'Ouest du pays, le gouvernement a envoyé outremer des agents pour promouvoir l'immigration vers ce coin de pays. Ils décrivaient les vastes régions de terres fertiles comme étant un paradis terrestre et elles coûtaient très peu d'argent.



Des immigrants en route pour le Canada.

Photo : Archives nationales du Canada

Plus d'un million de colons sont venus dans l'Ouest entre 1896 et 1930 pour prendre des homesteads de 160 acres de terre au coût de 10 \$. Mais la promesse d'une vie meilleure n'était pas toujours réalité. Plusieurs se sont retrouvés dans la solitude de la prairie où il y avait peu de médecins, ils étaient éloignés les uns des autres, vivant dans des maisons de logs, portant des vêtements qu'ils avaient apportés d'Europe et qui n'étaient pas assez chauds pour les hivers de l'Ouest canadien. De plus, il n'y avait pas toujours une école pour leurs enfants.



Une famille d'immigrants.

Photo : Archives nationales du Canada

Fait : Un immigrant pouvait obtenir gratuitement un homestead de 160 acres. Il n'avait qu'à payer les frais d'inscription de 10 \$. Ensuite, il pouvait acheter un deuxième carreau avec son droit de préemption. Le prix du terrain en Saskatchewan était de 1 \$ à 3 \$ l'acre. Au Dakota du Nord, il se vendait 50 \$ l'acre.

Les compagnies qui recrutaient des immigrants avaient droit à une prime du gouvernement pour chaque colon recruté. (Archer)

Activité N° 1

Nous sommes en 1910. Vous êtes responsables de concevoir une campagne promotionnelle pour attirer de nouveaux colons français en Saskatchewan. Préparez votre campagne en utilisant des photos, des textes, des cartes, etc. Votre campagne promotionnelle peut être sur papier, présentation power point à l'ordinateur ou même une publicité à la télévision.

L'histoire d'un groupe d'immigrants bretons

Un groupe d'immigrants venus de la Bretagne, en France, a fait un long trajet sur le navire Le Malou pour arriver au Canada. Ils ont ensuite pris le train à Halifax afin de se rendre en Saskatchewan. Le voyage en train a duré six jours. Arrivés en Saskatchewan, ils ont dû changer de train pour voyager vers le nord de la province, jusqu'à Prince Albert. Ensuite, ils ont grimpé dans des chariots pour faire le trajet jusqu'à leur destination, le village de Flett's Spring.

En quittant la France, ils imaginaient un petit village tranquille, comme celui qu'ils ont quitté : une église entourée de maisons, peut-être une boulangerie et un magasin général. À leur grande surprise, Flett's Spring n'était que le nom d'un bureau de poste. Il fallait bâtir leur village. Ce village porte aujourd'hui le nom de Saint-Brieux.

Aujourd'hui, on parle à nouveau d'un besoin d'attirer de nouveaux immigrants en Saskatchewan. Saviez-vous qu'en 2006, la population de la province est au même niveau qu'elle l'était en 1930 c'est-à-dire un peu moins d'un million d'habitants?

	1885 ¹	1901	1911	1921	1931
Population totale	32 829	91 279	492 432	757 510	921 785
Races britanniques	16 777	40 094	269 513	400 416	437 836
Anglais	6 836	17 543	132 552	206 472	205 519
Irlandais	4 361	10 644	58 069	84 786	104 096
Écossais	5 522	11 674	76 453	104 678	121 485
Autres	58	233	2 439	4 480	6 736
Races européennes	1 588	33 074	207 365	338 655	463 302
Français	689	2 634	25 497	42 152	50 700
Autrichiens	—	2 776	13 816	39 738	17 061
Belges	—	156	1 586	3 477	4 458
Hollandais	65	345	2 309	16 639	24 695
Finiandais	—	137	1 008	1 937	2 313
Allemands	318	11 743	71 003	68 202	129 232
Grecs et Italiens	285	5	393	1 052	1 574
Juifs	106	198	2 092	5 380	5 116
Hongrois	—	898 ²	6 524 ²	8 946	13 363
Roumains et Bulgares	—	38	2 356	5 732	9 656
Polonais	—	669	3 922	8 161	25 961
Russes	[16]	10 854	17 827	45 427 ³	35 950 ³
Ukrainiens	—	1 094	22 276	28 097	63 400
Scandinaves ⁴	109	1 452	35 157	58 382	72 684
Yougoslaves et Tchécoslovaques	—	—	—	3 401	6 742
Autres	—	75	1 119	1 932	397
Races asiatiques	2	52	1 238	3 333	4 419
Chinois	2	41	971	2 667	3 501
Japonais	—	1	57	109	114
Autres	—	10	210	557	804
Amérindiens	14 363 ⁵	17 734	11 739	12 914	15 268
Autres et non donné	99	325	2 577	2 192	960

Les origines ethniques des immigrants venus en Saskatchewan entre 1885 et 1931.

Image : Histoire des Franco-Canadiens de la Saskatchewan

Activité N° 2

Si vous étiez, aujourd'hui, un politicien provincial, comment encourageriez-vous l'immigration en Saskatchewan?

Activité N° 3, en ligne

<http://www.collectionscanada.ca/genealogie/022-400-f.html>
Centre Canadien de généalogie

Choisissez vos propres aventures ! Vous pouvez apprendre en ligne en jouant ces jeux formidables : Odyssée de nos ancêtres, plier bagages, défi migration ou regardez dans le coin des jeunes.

Bibliographie

ARCHER, John H., Saskatchewan, A History, Western Producer Prairie Books, Saskatoon, 1980

BAUDAIS, Henriette, « Henriette Beudais, née Ménard » Revue historique, Volume 2 numéro 2, janvier 1992, Société historique de la Saskatchewan, Regina, 1992, p. 6-8

BOUTIN, Céline, « Céline Boutin, née Robin », Revue historique, Volume 2 numéro 2, janvier 1992, Société historique de la Saskatchewan, Regina, 1992, p. 1-4

DUPPERREAU, Jean, Micheline Bénard, « Le costume d'époque Saskatchewan 1870-1920 » Revue historique, Volume 10 numéro 4, Société historique de la Saskatchewan, Regina, avril 2000, p. 6-7

GAREAU, Laurier, « L'arrivée des Bretons sur le sol saskatchewanais : Centenaire de Saint-Brieux », Revue historique, Volume 14 numéro 4, Société historique de la Saskatchewan, Regina, juin 2004, p. 1-7

VERVILLE, Simone, « La Saskatchewan au 20e siècle : mouvements de la population et le mythe de l'agriculture », Revue historique, Volume 11 numéro 4, Société historique de la Saskatchewan, Regina, juin 2001, p. 1-8